

# PRESENTACIÓN

*Revista Internacional de Comunicación y Desarrollo,  
núm. 0, Vol.I, mayo-junio, 2014*

**A** finales de 2011, cuatro grupos de investigación de las universidades gallegas, convocaron un encuentro con el ánimo de asentar una red académica y de base social alrededor de dos proposiciones, una, el establecer un puente de colaboración mutua en investigación entre Europa y América Latina en los ámbitos de la Comunicación y del Desarrollo, y dos, generar un programa de proyectos comunes entre los que se encontraba editar una revista científica que alcanzara un buen nivel de calidad e intercambio.

Una publicación semestral que, desde una postura crítica, enfocara sobre la agenda investigadora regional y mundial e incidiera en los grandes retos que presentan ambas esferas de conocimiento y su interrelación. Es así que la *Revista Internacional de Comunicación y Desarrollo* (RICD), asume las intenciones del acuerdo suscrito en Compostela por los grupos de investigación fundadores de la Red Europa América Latina de Comunicación y Desarrollo.

En este número 0 presentamos varios trabajos, en forma de ensayo o de artículo, un espacio de diálogo, un proyecto de base social, el revistero y la agenda, secciones que en próximos números aguardamos se consoliden con la ayuda de todos vosotros.

**Ismar de Oliveira Soares y Adilson Citelli** (USP), junto a **Gabriel Kaplún** (UdelaR), durante la celebración del pasado IBERCOM en Santiago de Compostela, inician una conversación sobre la educomunicación en América Latina, desde donde se pueda construir el derecho a la comunicación, adecuándose a las necesidades sociales y las demandas comunitarias desde la escuela, el tercer sector o los movimientos participativos. **Carne Mayugo** (USC) completa este diálogo con un análisis de las posibilidades de la educomunicación comparando el estado del arte en Europa y América Latina.

El pensamiento práctico de Comunicación para la Vida de **Juan Díaz Bordenave** está presente en tres documentos que conforman un sincero homenaje: un ensayo sobre este “facilitador” paraguayo de la mano del profesor **Aníbal Orué** (UNE); un curioso documento autobiográfico de Díaz Bordenave y un texto de 2008 de este comunicador rural que recuperamos ahora para incidir en la necesidad de proyectar un desarrollo humanista sustentable en el diseño de la universidad del tercer mundo.

Para cerrar este primer bloque sobre comunicación y educación, **Isabel Menéndez** (UBU) desvela en su artículo la desaprovechada oportunidad del EEES para introducir los estudios de género en el currículo español de Comunicación, a pesar de la numerosa producción científica existente en el campo.

Buscar una metodología que aborde la emoción en el proceso social es la propuesta que nos hace en su ensayo el profesor **Javier Callejo** (UNED), cuando actualmente los instrumentos de investigación se desarrollan principalmente para solventar problemas racionales como, por ejemplo, en la opinión pública o los discursos.

**Luís Arizmendi** (CIECAS-IPN) rinde cumplido homenaje, reescribiendo una conferencia dictada en 2011 en FLACSO, al “mirador” ecuatoriano Bolívar Echeverría a través de una panorámica de su compromiso, desde la teoría crítica al barroquismo, pasando por algunas claves sobre el capitalismo que señalan el cruce entre progreso y devastación en la primera década de este siglo XXI.

El papel de los medios de comunicación en la generación de incertidumbre es el reto que se plantea **Delia Crovi** (UNAM) en su artículo. La investigadora argentina señala que la abundancia informativa que, en principio podía pretender lo contrario, sin embargo tiende a aumentar la sensación de duda.

**María das Graças Targino** (UFPI) explora en su artículo la reconfiguración de la esfera pública ante las posibilidades del ciberespacio, en concreto la blogosfera. Para ello centra su análisis en el espacio crítico cubano Generación Y, según esta autora una alternativa para la reivindicación de derechos y ejercicio de la libertad de expresión.

RICD agradece a la revista internacional [Mundo Siglo XXI](#) la reproducción del artículo de **Raj Patel** (UKZN), para nuestro Revistero. El autor británico relaciona el sistema de poder corporativo con el concepto de inseguridad alimentaria y las relaciones de género. A través del ejemplo de Vía Campesina este autor relanza la propuesta de soberanía alimentaria para defender la propia alimentación y políticas agrícolas.

En la sección Proyecto, **Vera-Cruz Montoto**, periodista, colaboradora del Sindicato Labrego Galego y autora de la investigación “Dinámicas de Género en La Vía Campesina Internacional”, partiendo de la práctica de la soberanía alimentaria, sostiene que ésta genera nuevas relaciones que refieren a una “ética de vida”. La autora argumenta su tesis sobre el ejemplo del proyecto de la [Cooperativa Ribeira do Navia](#), en el ayuntamiento de Negueira de Muñiz, Galicia.

Se cierra este número 0 con la Agenda de eventos que propone **Juan Ramos** (USAL), respecto a la revisión de congresos de Comunicación de los publicados en este semestre y para los próximos meses.

En esta edición anunciamos también la petición de colaboraciones y de artículos para el número 1 de RICD, en el que deseáramos abordar, como punto de partida, la relación entre Comunidad, Comunicación y Desarrollo. No obstante, la revista está abierta a la recepción de aquellos temas que non enviéis y que la evaluación ciega finalmente recomiende.

Esperamos sean de vuestro interés, entretanto, los debates que los diálogos, ensayos y artículos de este número puedan suscitaros a vosotros y a vuestros colegas. Agradecemos de antemano que os impliquéis en su difusión.

**El Director**  
**Marcelo A. Martínez Hermida**